
Danksagung

Herrn Prof. Dr. mult. Dr. h. c. Konstantin Terytze danke ich ganz besonders für die interessante Themenstellung, die Betreuung der Promotion sowie für die motivierenden Anregungen, die diese Arbeit möglich machten.

Herrn Dr. Werner Kördel, Fraunhofer-Institut für Molekularbiologie und Angewandte Ökologie, danke ich ebenfalls für die fachliche Begleitung und Unterstützung der Dissertation. Für die Durchführung der chemischen Analytik danke ich seinen Mitarbeitern Herrn Dr. Josef Müller, Herr Böhmer und Herrn Bruckner.

Allen Mitgliedern des Fachbeirates Bodenuntersuchungen, Umweltbundesamt danke ich für den fachlichen Austausch und die anregenden Diskussionen sowie für meine willkommene Mitarbeit in der Arbeitsgruppe „Qualitätssicherung und Ergebnisunsicherheiten für Bodenuntersuchungsverfahren“.

Meine Danksagung möchte ich auch an die Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen der Bundesanstalt für Materialforschung und –prüfung, insbesondere an Herrn Dr. Detlef Lück und Herrn Dr. Tin Win, richten, die mich zum einen mit Ringversuchsdaten und Informationen versorgt haben und zum anderen für Diskussionen und Fragen offen waren.

Ich bedanke mich ausdrücklich bei allen weiteren Ringversuchsveranstaltern, insbesondere bei Herrn Dr. Ruchti, r-concept, die mir ihre Daten, Berichte sowie Hintergrundinformationen zur Verfügung gestellt haben.

Herrn Dr. Rüdiger Kessel danke sehr ich für die konstruktiven und anregenden Gespräche sowie für die Forschungslizenz von GUM Workbench 2.3.

Meiner früheren Kollegin Frau Prof. Dr. Heidrun Rosenthal danke ich herzlich für die motivierende Unterstützung sowie für das Redigieren der Dissertation.

Herrn Dr. Thorsten Spirgath und Frau Cand.-Geogr. Eva Eckhardt danke ich für den fachlichen Austausch rund um die Probennahmeunsicherheit.

Meinem Kollegen Dipl.-Geogr. Robert Wagner danke ich für die gute und ausgeglichene Zusammenarbeit im „neuen“ Forschungsvorhaben, die mir den Rücken für die Dissertation freigehalten hat.

Herrn Heiner Wessel danke ich herzlich für die moralische und stilistische Unterstützung.

Meiner Tochter Marlene danke ich sehr herzlich für ihr selbstständiges Wesen, für ihr Engagement in der Schule und Kirche sowie für die ablenkenden Momente, schönen Stunden und erholsamen Urlaube.

Herzlich möchte ich meinen Eltern und meinem Bruder für die Unterstützung meiner Promotion danken.

Allen Freunden, die mich in den letzten Jahren bei der Fertigstellung der Dissertation unterstützt haben, danke ich ganz besonders.